

## Editorial

Existen en Chile un número importante de revistas editadas por escuelas universitarias de Trabajo Social, tales como la revista “Trabajo Social” de la Pontificia Universidad Católica de Chile, “Cuadernos de Trabajo Social” de la Universidad Tecnológica Metropolitana, “revista electrónica de Trabajo Social” de la Universidad de Concepción, “RUMBOS TS” de la Universidad Central, “TS cuadernos de Trabajo Social” de la Universidad San Sebastián, “revista Perspectivas” de la Universidad Católica Silva Henríquez, “revista Intervención” de la Universidad Alberto Hurtado, y la revista “Pacífico Trabajo Social” de la Universidad del Pacífico. Cada una de ellas, algunas desde hace varias décadas y otras desde hace algunos pocos años, se encuentran aportando a la diseminación de conocimientos que contribuyen a la constante re-construcción de la profesión y disciplina del Trabajo Social. ¿Qué sentido tiene una nueva revista en este contexto?

La revista que este número inaugura, denominada Pensamiento y Acción Interdisciplinaria, se ha propuesto constituir un aporte particular en el actual concierto de revistas editadas por escuelas de Trabajo Social chilenas. Creemos que es necesario generar una revista que siendo editada desde la disciplina pueda proyectarse hacia lo interdisciplinario como espacio de conjugación de saberes y haceres múltiples, en una estrecha interrelación y afectación recíproca. Es decir, se propone como sello distintivo a la interdisciplina que creemos constituye una característica central en el Trabajo Social, como un espacio para compartir nuestra producción de conocimientos.

En este sentido, hemos propuesto cuatro grandes ejes temáticos para nuestra revista, todos cruzados por un énfasis transversal en lo interdisciplinario. El primero aborda temáticas asociadas al desarrollo, territorio y medioambiente, buscando dar cuenta de las interrelaciones entre estas tres temáticas. El segundo trata sobre debates interdisciplinarios sobre la familia. El tercero aborda estudios intergeneracionales, infancia, juventud y envejecimiento. El cuarto trata de forma específica sobre debates interdisciplinarios en Trabajo Social. De esta manera, pretendemos que se aborden temáticas que tienen clara relación con el quehacer del Trabajo Social, pero cuyo estudio no es exclusivo de esta disciplina, buscando que tanto los autores como los evaluadores tengan perfiles disciplinarios diversos. Además se espera que los artículos a publicar sean leídos por estudiantes de pregrado y postgrado de Trabajo Social, pero no solamente, sino que lleguen a ser leídos por distintos académicos de Escuelas de Trabajo Social en Chile e Iberoamérica, e inclusive sean leídas con entusiasmo por sociólogos, antropólogos, psicólogos, economistas, profesores, y otras disciplinas –así como los académicos

de Trabajo Social leen con entusiasmo revistas y artículos de otras disciplinas-, constituyéndose así en una instancia de difusión de conocimiento científico para el pensamiento no sólo del Trabajo Social, sino de las ciencias sociales en general.

Pensamos también una revista que desde su origen aplique en su gestión editorial criterios rigurosos para salvaguardar la calidad de cada número editado. Ello ha implicado en primer lugar conformar un comité científico internacional compuesto por diversos académicos con amplia experiencia en cada uno de los cuatro ejes contemplados, además de implementar un sistema de evaluación por pares en modalidad doble ciego, cuidando que cada uno de los evaluadores tengan experiencia en publicación académica en la temática específica del artículo que se evalúa, propiciando también que una proporción importante de los evaluadores provenga de disciplinas distintas al Trabajo Social, ya que creemos firmemente que el Trabajo Social forma parte de las ciencias sociales en general y el conocimiento que se genere por parte de trabajadores sociales debe ser capaz de dialogar en los mismos términos con el resto de disciplinas que conforman esta comunidad científica ampliada.

Aspiramos también a ser una revista indexable en distintos índices en un mediano plazo, partiendo por Latindex, Dialnet, DOAJ, Redalyc, y pasando luego a índices como Scielo, Scopus y Web of Science; y precisamente porque llegar a posicionarse dentro de estos últimos índices es una tarea que requerirá una cierta cantidad de años, es que creemos estratégico comenzar incluso desde la edición del primer número que ahora presentamos, cumpliendo los criterios editoriales exigidos para la incorporación a estos índices.

En este primer número publicamos en primer lugar una conferencia dictada por la Dra. Sandra Iturrieta Olivares, académica de la Escuela de Trabajo Social de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, titulada “Imperativos para la producción de conocimientos en Trabajo Social: rigurosidad, reflexividad y criticidad”, en la que se plantean tres elementos que deben ser tenidos en consideración en la producción científica de Trabajo Social. En primer lugar, la autora propone como fundamental contar con una concepción adecuada de la evolución de la epistemología, entendida como los cambios en las concepciones de ciencia, en base a las cuales deben de forma coherente construirse miradas teóricas y enfoques metodológicos específicos. Luego propone el concepto de reflexividad como central en la investigación de Trabajo Social. Plantea al respecto que debe ser conceptualizado de manera rigurosa en vez de hacerlo desde el sentido común (entendiéndola meramente como lo opuesto a la impulsividad), sino que inclusive debe ampliarse su entendimiento no solo desde lo cognitivo sino también desde lo estético. Un tercer elemento planteado como intrínseco al quehacer investigativo en Trabajo Social es la criticidad, entendiéndola como la necesaria tarea de develamiento de construcciones eidéticas (pensamientos,

ideologías, cosmovisiones) no solo en los objetos de estudio sino en aparatajes conceptuales utilizados para realizar dichas investigaciones por parte de los trabajadores sociales, que claramente resultan no ser neutrales o inocuos.

Esta conferencia constituye el marco para tres documentos (un ensayo y dos artículos) aceptados luego de evaluación por pares en modalidad de doble ciego. El ensayo de Exequiel Antilao titulado “pueblos originarios en América Latina, desafíos del presente para el Trabajo Social latinoamericano”, que tributa al eje temático debates interdisciplinarios en Trabajo Social, es un buen ejemplo de la labor de desentrañamiento de construcciones eidéticas planteado por Iturrieta, proponiendo que no solo es necesario tener presente a la población indígena como un área de intervención, sino que se debe tener en cuenta también, las propias formas metodológicas y capturas teóricas que la disciplina tiene para abordar esta temática. En este sentido, critica posturas tales como el onirismo etnocentrico, cosmopolitismo subalterno, los procesos dialécticos de negación del otro, y propone posturas como la hermenéutica diatópica y los métodos cualitativos y críticos.

Las dos investigaciones publicadas se enmarcan en el eje temático estudios interdisciplinarios sobre la familia. El primero se titula “cambios que sufre una familia tras tener a un miembro privado de su libertad. Un estudio de casos en el C.C.P de Rio Bueno”, de los autores Gabriela Solís y Ramón Vivanco. El artículo buscó identificar a partir de la visión del recluso y de su pareja, cómo se reestructura la dinámica al interior del grupo familiar producto que un integrante de la familia se encuentre en situación de reclusión carcelaria, utilizando para ello metodología de investigación cualitativas. Uno de sus hallazgos es que no es sólo la ausencia del recluso, sino también, es la cárcel y su influencia sobre el sujeto la que impacta, sobre todo al grupo familiar que lo rodea.

Por su parte, el artículo “prevalencia de la violencia filio-parental en adolescentes en la ciudad de Osorno”, de las autoras Abigail Álvarez, Ruth Sepúlveda y Soraya Espinoza, aborda un fenómeno que ha sido escasamente abordado en el Trabajo Social chileno. Se buscó caracterizar la prevalencia del fenómeno en dicha ciudad del Sur de Chile, a partir de una metodología cuantitativa descriptiva, encontrando que son las madres quienes sufren más violencia por parte de sus hijos, principalmente psicológica. En cambio los padres sufren más violencia física y económica especialmente por parte de hijos hombres. Las autoras plantean finalmente que las leyes chilenas no están orientadas a proteger a los padres cuando estos son las víctimas de violencia, por lo que es necesario trabajar en ello.

Por último, se incluye una reseña elaborada por la académica de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Católica del Maule, Lizbeth Nuñez, del libro “Parronal: identidad e historia”, elaborado por un grupo de estudiantes de

pregrado de dicha Escuela: Rayen Bravo Vergara, Camilo Garrido Contreras, Darinka Lastra Ramírez, Constanza Montecinos Jara, Sergio Polanco Troncoso, Débora Raddatz Carrasco, Marcela Vásquez. Este es producto de un trabajo del el curso Desarrollo Territorial y Gestión Local, en el marco del cual realizaron un trabajo de recuperación de la identidad e historia de esta localidad ubicada en la comuna de Hualañé, región del Maule.

De esta manera, este primer número presenta un conjunto de trabajos que contribuyen a: en primer lugar posicionar la producción de conocimientos en Trabajo Social como un imperativo ético que debe ser asumido con rigurosidad y criticidad, y en segundo lugar, a adentrarse en fenómenos escasamente abordados por el trabajo social chileno, como son el trabajo con pueblos indígenas, así como el fenómeno de la violencia filio-parental. Así mismo, se realza la necesidad de dar voz a los sujetos investigados, como en el caso de las familias que han sufrido el encarcelamiento de alguno de sus miembros. Este es la senda que Pensamiento y Acción Interdisciplinaria pretende seguir: desarrollar una revista científica que con rigor en su gestión editorial se constituya en un espacio de reflexión crítica para el trabajo social y las ciencias sociales en general.

#### Comité editorial

Marcelo Piña Morán;  
María Gladys Olivo;  
Felipe Saravia Cortés